

Juan Diez Nicolás

hecho evidente, un statado emplricamente en proses investigaciones b)s españoles no son mo-poicos (en sentido históri-entimental), pero muy critariamente sceptan, valy respetan al Rey Juan por encima de cual-otra institución o lider ico de la España actual. La afirmarse rotundamenin eufemismos, adulacio-ni demagógicas, que el lo está con el Rey. Utilio la ya clásica explicación lax Weber sobre la legition del poder, puede com-arse que, para la inmensa oria de los españoles, la mación inicial del Rey no naó en la tradición, ni en el ma, sino que fue emineninte racional.

i efecto, pera los españole izquierda (tradicionalle republicanos) y los de cha (acostumbrados ducuarenta afios a un pocuarenta afios a un pocuarenta afios a un pocuarenta afios a un peraperación del Rey fue prinminte fruto de una decimintal proble sepapositó por el Rey Juan

ni revoluciones, desde un réglmen autoritario a un sistema democrático. Porque sus so-tuaciones en los años procedentes hablan dejado muy claras sus intenciones, como luego afirmaría en su primer; mensaje a la nación, de ser el «Rey de todos los españoles». Ha escuchado a todos y ha dialogado con todos, primero en su residencia de La Quinta, luego en el Palacio de La Zarzuela, y a todos sus interiorie tores ha logrado transmitirles siempre su firme proposito de ser el Rey de la reconciliación. nacional, el Rey constitucio-nal, capaz de comprender los cambios que se han producido en la estructura social de España y en los sistemas de valores de los españoles, y da actuar en consecuencia

Pasados estos diez años, se ha podido comprobar, asimismo, que el Rey se ha Ido convirtiendo también en un lider carismético, probablemente sin proponérselo de manera intencionada. Sus viajes por distintos lugares de España, su presencia en diferentes actos y acontecimientos sociales, sus viajes a otros países, siempre parecen enmercedos en la más servicia normalidad,

milla Real; quisieren participar en la vida española alterando lo menos posible las situaciones sociales en que perticipan. Su presencia en las pistas de Valdesqui, Sierra Nevada o Baquiera, por ejemplo, auele, ser edvertida solamente cuando de pronto se está junto a ellos guardando cola, al igualque sucede con su presencia en muchos otros lugares, desegendas o restaurantes: a cines, o conciertos.

Así, el pueblo español, que Intuitiva y reflexivamenta confiú en su capacidad para afrontar el reto que suponia impedir que se produjese un vacio de poder en 1975, se ha acostumbrado a conflar tam-" bién en su capacided para superar las crisis que se han ido presentando a lo largo de estos diez años. De todas ellas, sin lugar a dudas, la prueba mas importante es la que deperò la noche del 23-F. La prudencia, serenidad y habili-dad del Rey para superar azuella crisia fueron el major tranquilizante para un pueblo que, por otra parte, supo estar en todo momento a la situra de las circunstancias.

El pueble español ha podi-

Han 800 meno probados. Sin algulen pensó que la aristocra-i cla pudiesa volver a su situs-4 ción i privilegiada "de otros tiampos, ha podido verificar que ni ha sido especialmente feveranda el tamposo maltrafavorecida ni tempoco maitra-teda. Personas de muy diferentes clases y grupos socia-les siguen teniento fécil ecceso a las audiencias reales, oficiales o privades. Se ha demostrado que el sistema de las autonomías es perfectamente compatible con la unidad de España, hasta el punto de que esta es menos cuestionada por los españoles abora de lo que lo era hace diez o quince años. Se ha demostrado que la actual Monarquia constitucional es : perfectanente compatible con gobier-, nos de muy diferente ideologla, y que el trato del Rey a los diferentes Goblernos, y de los diferentes gobiernos hacia el Rey, ha sido muy semejante en todos los casos de procesos

Así pues, la Inicial legitimación recional del poder del Reyesté, paulatinamente, complementándose con una legitimación carismática (más efectivas), que es consecuencia de la propia, actuación, personal del propia, actuación, personal del No parece que nadle heya sentido la necesidad de hablar de un «sindrome de La Zarzuela», de manera semejante a como en diversos ocasiones se ha hablado del sindrome de «La Morclos».

Por el contrarlo, todos los indicadores suginren que el Rey conecta cada vez mejor con el pueblo, y no sólo con los gobernantos (sean-de la ideología que sean), y que el pueblo español conecta cada, yez mejor con su Rey.

yez mejor con su Rey.

A Por ello, perece lógico esperar que las proplas actueciones del Rey Juan Carlos estén logrando para su sucesor, r
el Principe Felipe, una tercera e
via complementaria de legitimación: La de la tradición,
completando así las tres fuentes de legitimación del poder
en la sociedad a que se hacia
antes referencia.

En definitiva, en estos diez años se ha consolidado la Monarquia parlamentaria, se ha consolidado la unidad de España a través del pluralismo eutonómico, y se han revulorizado los simbolos nacionales tredicionales (como la Bandera) y los nuevos (como la Constitución), y todo ello dentro de los principios de liber-